
落實國安教育任重道遠
察潮

港事講場
每年 4 月 15 日

是 「全民國家安
全教育日」。今

年是總體國家安全觀提出十周年，亦是香
港實施《香港國安法》後第四個 「全民國
家安全教育日」；更特別的是，適逢特區
政府剛於 3 月完成基本法第 23 條本地立
法，《維護國家安全條例》已於3月23日
刊憲生效。 「全民國家安全教育日」旨在
讓香港社會大眾正確理解 「一國兩制」與
「國家安全」的重要性，追本溯源正確認

識憲法、基本法與國家安全相關法律法規
的關係。

法治是香港重要的核心價值，教育青年一
代正確認識、理解、尊重、遵守、研究憲
法、基本法、香港國安法及維護國家安全條
例，才能夠更好地認識實踐 「一國兩制」方

針，令香港繼續繁榮安定和諧發展。
筆者堅信憲法和基本法法律教育須從小

培養，而香港國安法和《維護國家安全條
例》頒布並實施後，香港在法制法規方面
的教育宣傳工作，更是任重道遠，不能再
得過且過。

加強港青憲法及基本法教育
以每年 「全民國家安全教育日」， 「國

家憲法日」為契機，落實加強青年學生憲
法、基本法教育，傳承愛國愛港精神，增
強家國情懷培養，非常重要。 「愛國者治
港」是香港社會的核心價值，因此要系統
教育和多元活動，落實加強青年學生對憲
法、基本法的了解、尊重及擁護，培養對
國家和香港的認同感和歸屬感。

落實國安教育， 應鼓勵香港青年法律工

作者，開展從事憲法、基本法、香港國安法
及《維護國家安全條例》的相關研究工作，
逐步提升對香港和內地法治建設的參與，並
進一步融入國家發展，增加獎學金支持他們
到內地高等學府進修深造交流，增撥研究經
費邀請內地憲法學、政治學專家學者多來港
交流、教學調研及編纂教材。香港高等院校
亦應積極開辦更多內地法律相關課程，並進
一步強化憲法、基本法教育和國家安全法律
體系相關研究的人才隊伍培養。全面持續
多元開展憲法、基本法、香港國安法及
《維護國家安全條例》的宣傳教育普法工
作，推出更具聚焦性、持續的普法教育活
動，教育青年人正確的法治觀念。同時進
一步提高 「一國兩制」下香港法治程度和
法律專業水平，完善中國香港特色法治體
系建設。
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中國開展積極有為外交 周八駿

2023年1月5日，
筆者曾撰文《中美
較量進入戰略相持
階段》稱：「從 2018
年初至 2022 年第三
季，中國反制美國
的打壓遏制，基本
採取守勢。中美較
量對於中國來說，
是屬於戰略防禦階

段。」 「從2022年9月開始，中國在中共
二十大前後，實施一系列重要戰略性行
動，標誌中國引領中美較量進入戰略相
持階段。」

2022年9月至2023年底，中國展現了與
美國戰略相持的基本態勢，筆者將其概括
為 「一點」和 「全面」。 「一點」是指，
深化中俄新時代全面戰略協作夥伴關係，
作為中國在全球反制美國的基點。同時，
針對美國對中國實施全面打壓圍堵遏制，
中國反其道而行之，展開全面反制。既有
針鋒相對的舉措，如2023年2月16日商務
部宣布，將美國的洛克希德·馬丁公司和雷
神導彈與防務公司列入 「不可靠實體清
單」；也有別開生面的主動作為，如2023
年3月10日，中國與沙特阿拉伯、伊朗在
北京發表三方聯合聲明，沙特和伊朗宣布
恢復外交關係。

2023 年 12 月 27 日至 28 日中央外事工作
會議在北京舉行。從2024年起，中國應對
中美戰略相持階段增添新的戰略部署，
即：推進新時代中國特色大國外交，在全
球廣交朋友，以打破美國對中國的打壓圍
堵遏制。

迄本文發表為止，中共中央總書記、國
家主席習近平在北京先後會見了13國元首
或政府首腦以及越南國會主席，除了荷蘭
首相呂特、德國總理朔爾茨外，其他皆屬
「全球南方」，展現下列三大特點：

展現三大特點
一、國家不分大小，一視同仁。例如習

主席1月10日與馬爾代夫總統穆伊茲會談。
馬爾代夫是印度洋島國，位於南亞近赤道，
面積為298平方公里，為亞洲面積最小的國
家之一，人口為515,696人。習主席1月24
日會見安提瓜和巴布達總理布朗。安提瓜和
巴布達是北美洲加勒比海的島國，面積
442.6平方公里，人口10.1萬人。

二、積極開展周邊外交，東盟是重點之
一。進入 4 月，東南亞國家掀起一波高層
訪華熱潮。印尼當選總統普拉博沃首次出
訪首站即選擇中國。上旬，中共中央政治
局委員、外交部長王毅在廣西分別會見老
撾副總理兼外長沙倫賽、越南外長裴青
山、東帝汶外長賁迪拓。中旬，泰國公主

詩琳通、越南國會主席王庭惠、新加坡副
總理王瑞傑訪問中國。

形成強烈反差的是，拜登政府熱衷於打造
圍堵遏制中國的小圈子。4月8日，日本首
相岸田文雄對美國展開國事訪問。緊接，
菲律賓總統馬科斯抵華盛頓，加入4月11日
拜登在白宮主持的美日菲3國首次峰會。

團結 「全球南方」
三、團結 「全球南方」。習主席除了會見

上述發展中國家領導人外，他於1月24日與
中亞烏茲別克斯坦總統米爾濟約耶夫會談，
2月28日與西非塞拉利昂總統比奧會談，3
月15日同西南非安哥拉總統洛倫索會談，3
月 27 日會見南亞斯里蘭卡總理古納瓦德
納，4月12日會見南美蘇里南總統單多吉。

4月9日，國家主席習近平會見俄羅斯外
交部長拉夫羅夫時指出，中方始終高度重
視中俄關係發展，願同俄方密切雙邊溝
通，加強在金磚國家、上海合作組織等多
邊戰略協作，展現更多擔當，以平等、開
放、透明、包容的精神團結 「全球南方」
國家，推動全球治理體系變革，有力引領
構建人類命運共同體。

同日，中共中央政治局委員、外交部長
王毅對拉夫羅夫表示，中俄兩國要加強在
聯合國、金磚國家和上合組織合作，點亮
全球治理的 「南方時刻」。

周八駿周八駿
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香港醫管局昨向立法會提交的文件顯
示，2023/24年度全職醫生流失率為6.1%，
雖較去年有所改善，惟年輕醫護人員流失
比率仍高企，趨勢令人擔心。本港醫護人

員供給長期存在缺口，這不僅導致在崗醫護
人員工作壓力沉重，而且令很多市民飽受看病難

之苦。毫無疑問，加強挽留力度、加快招聘外援，以及加
大培訓新血，是解決公營醫護人手荒的最直接方法。同時
香港也要善於借力，依託大灣區補港不足，為市民求醫提
供更多選擇和便利，相信有助紓緩醫護人手不足的困難，
減輕公共醫療系統的負擔。

近年香港人口老化加速，對醫療的需求急劇上升，令醫
護人手短缺的問題不斷惡化。資料顯示，去年公立醫院分
別流失281名醫生及1821名護士，過去3個年度有1032名全
職醫生非退休離職，全職護士非退休離職則有6049人。公
營醫療資源持續緊絀，基層人士到公院看診的輪候時間愈
拖愈長，專科門診輪候數年更是常態，病患拖的時間愈
久，愈不利於治療，市民為此怨聲載道。

要解決醫護人手荒，除了盡力挽留現有人員，不外乎兩
個辦法，一是擴大培育本地醫生人才，二是加快引入外
援。前者來說，近年香港大學及香港中文大學，已持續增
加醫科學額，香港科技大學亦爭取成立本地第三間醫學
院，目標每年可培養200名醫科生，這是好事。對於後者，
過去一年，醫管局積極向內地與海外招募人手，截至今年3
月底已有138名非本地培訓醫生在醫管局工作，預料到年底
人數會增至200人；另外，與內地大學加強聯繫，鼓勵在內
地大學攻讀醫科的本港學生畢業後回港投身公立醫院。就
目前而言，醫護人員數目錄得增長，顯示當局採取積極行
動作出改善，值得肯定。

不過，香港醫護人員不足的問題始終存在，要解決看病
難，單靠現有的資源和力量並不足夠，若放眼大灣區，則
有了解決難題的更大想像空間。近期港人熱衷北上，除了
吃喝玩樂，接受醫療服務的人數也越來越多，包括體檢、
睇牙，以至進行各項手術治療等。 「價格平、環境好、候
時短、距離近」的優點，加上內地醫療水平和認受性不斷
提高，是港人選擇到大灣區內地城市求診的最大誘因。畢
竟患者周身病痛，等一天都嫌長，跨境醫療提供了新的渠
道，港人多了一項選擇，既有助快速擺脫病痛折磨，亦在
一定程度上緩解本港公院壓力。

《粵港澳大灣區發展規劃綱要》提到要塑造健康灣區，
密切醫療衛生合作。近年香港加強與大灣區內地醫療機構
的合作，包括在大灣區設立類似港大深圳醫院的港式公立
醫院；擴大 「長者醫療券大灣區試點計劃」覆蓋灣區核心
城市；推出 「港澳藥械通」政策為港人提供治療便利等，
保障港人在內地獲得必要的醫療服務。特區政府更好借灣
區之力解香港看病之難，同時亦推進大灣區醫療服務高質
量發展，造福兩地民眾，是雙贏之舉。當然，市民到大灣
區內地城市或在本港公私營醫院看醫生，都是個人選擇，
惟就醫方便始終還是本地，當局首先還是要立足自身，加
大力度，切實改善香港醫療服務不足的問題。

香港商報評論員 蘇信

【香港商報訊】記者盧慧萍報道：沉緣有限公司及貴州三都縣水家娃飲品有限責

任公司日前假千禧新世界香港酒店舉行合作協議簽約儀式。是次雙方簽約的目的旨

在建立中國合資企業實現《「健康中國2030」規劃綱要》提出的目標，支持貴州省

三都縣少數民族水族的扶貧項目，共同促進當地的就業，為當地社會的進步帶來積

極的影響。同時促進香港與貴州的交流，彰顯深厚友誼及互利共贏的合作模式。

沉緣有限公司與貴州三都縣水家娃飲品有限責任公司

簽約儀式圓滿成功簽約儀式圓滿成功簽約儀式圓滿成功

三都水家娃公司是一家集天然飲用水研發、生

產、銷售為一體的綜合型企業。公司生產的飲用水

的水源地位於都柳江和樟江生態核心區的水平水庫

上游，是國家一級水源保護區，方圓五十公里範圍

內無工業、無人群鬧市、無污染，為天然礦物質岩

層自然過濾的自湧泉，水中珍貴的鍶、硒、鋅、

鋰、偏硅酸、鈣、鎂及碳酸氫根等多種人體所需的

礦物質、微量元素及常量元素極為豐富，是稀有的

天然富氫水、天然富鍶水及小分子團水，酸鹼值呈

弱鹼性，屬於高端的飲用水。

沉緣有限公司代表董事鄭展強致辭表示，由

1984年在香港大學從事生物研究工作直至2015年提

早退休，專注研究沉香的藥用價值及沉香對重病和

癌症的治療。在31年的研究生涯中，察覺香港沉香

遭受過度採伐瀕臨絕迹，「香港奇楠沉香其實是最

好的沉香品

種之一，也

是170 0多種

沉香中僅有

4種能夠食用

的之一。為

着更好栽培

沉香，我與

多間大學機

構合作研究。現在沉香藥用的研究已有一定的成

效，這十年間也一直在尋找能夠與沉香藥用匹配的

天然水源。」他在尋覓中，遇上軍醫「水醫生」劉

燕峰發現的貴州三都縣的天然無污染弱鹼性小分子

團含氫水，為大健康發展打下了一支強心針。

立法會議員梁子穎致辭表示，今天的協議簽約儀

式，除了是商業合作，促進社會經濟發展，讓內地

企業走出去，也為香港引進內地企業到海外市場成

為國家的超級聯繫人。更重要的是要為社會進步達

到積極的作用和影響，這個工作就是建立全社會的

責任感和使命感，為建立健康中國、為文明中國樹

立榜樣，亦為中國貧困地方提升教育資源，幫助新

一代成為知識分子去改變命運，達到國家富強、民

族復興和人民幸福。除了以上的工作效果和目標

外，還有一個重要的是加強香港與內地的合作和融

合，達到互勵互勉、從交流合作中建構新質生產

力，讓香港和貴州的年青新一代可以建立深厚友

誼，助力高質量發展。三都水家娃飲品董事長王金敢致辭表示，2023年

年末至2024年初沉緣有限公司代表董事鄭展強及其

團隊先後三次親臨貴州三都水家娃公司對飲用天然

水進行考察，對公司的水質有高度的了解及肯定，

今年2月17日在當地黨委和政府領導親臨鑒證下，雙

方簽署了合作意向協議書，這標誌着沉緣公司與水

家娃公司合作正式開始。就近兩個月來在沉緣公司

團隊和律師團隊的艱辛努力下，兩家正式合作簽約

在香港隆重進行。

中西區區議員王倩雯致辭表示，擁有健康才可以

走更遠的路，為社會作更多的貢獻。今天的簽約不

單是引入三都的泉源，更是見證香港與貴州的合

作，不但是推動扶貧，更重要是做到內外雙循環，

進一步推動新質生產力發展，幫助國家及香港的經

濟發展，可以帶給香港市民認識國家有特色及健康

的泉源，達致共贏。

立法會議員梁子穎、中西區區議員王倩雯、沉緣

有限公司代表董事鄭展強、三都水家娃飲品有限責

任公司董事長王金敢、惠州市博羅政協常委賴偉

聯、福建同鄉會將軍澳分會會長葉志聰、寶血醫院

院長衛向安、香港沙田獅子會前會長曾道平、新界

鄉議局副主席林偉強、影視紅星陳惠敏及商天娥等

擔任主禮嘉賓。

澳門星星水業科技發展總經理劉燕峰介紹水家娃

健康水。貴州三都水家娃九九蓮山泉，具有天然、

富鍶、富氫、弱鹼性小分子團水等優秀特質，是公

認的優質天然飲用水之一。水家娃是富鍶的活泉

水，鍶對人體有六大功能，包括促進消化、鞏固骨

骼、軟化血管、降低血脂、增強免疫力及減低鈉的

吸收。水家娃的酸鹼值在7.2至7.9，水的軟硬度、溶

解性總固體、硒、鈣、鎂、鈉、鉀、偏硅酸等元素

含量適中，能平衡人體酸鹼度新陳代謝。

沉緣有限公司與貴州三都縣水家娃飲品有限責任公司代表及嘉賓大合照。   蔡啟文攝

在議員梁子穎(左一)及寶血醫院院長衛向安(右在議員梁子穎(左一)及寶血醫院院長衛向安(右
一)的見證下，沉緣有限公司代表董事鄭展強(右二)與一)的見證下，沉緣有限公司代表董事鄭展強(右二)與
三都水家娃飲品董事長王金敢(左二)簽訂合作協議。三都水家娃飲品董事長王金敢(左二)簽訂合作協議。

在議員梁子穎(左一)及寶血醫院院長衛向安(右
一)的見證下，沉緣有限公司代表董事鄭展強(右二)與
三都水家娃飲品董事長王金敢(左二)簽訂合作協議。

沉 緣 有 限 公 司沉 緣 有 限 公 司
代 表 董 事 鄭 展 強代 表 董 事 鄭 展 強
致辭。致辭。

沉 緣 有 限 公 司
代 表 董 事 鄭 展 強
致辭。

三 都 水 家 娃 飲三 都 水 家 娃 飲
品 董 事 長 王 金 敢品 董 事 長 王 金 敢
致辭。致辭。

三 都 水 家 娃 飲
品 董 事 長 王 金 敢
致辭。

立 法 會 議 員立 法 會 議 員
梁子穎致辭。梁子穎致辭。

立 法 會 議 員
梁子穎致辭。

中西區區議員中西區區議員
王倩雯致辭。王倩雯致辭。

中西區區議員
王倩雯致辭。

澳門星星水業科技澳門星星水業科技
發展總經理劉燕峰介發展總經理劉燕峰介
紹水家娃健康水。紹水家娃健康水。

澳門星星水業科技
發展總經理劉燕峰介
紹水家娃健康水。

現場全體合照。現場全體合照。現場全體合照。

水家娃產品展示。

沉緣有限公司代表董事鄭展強(右)、三都水家娃飲沉緣有限公司代表董事鄭展強(右)、三都水家娃飲
品董事長王金敢(中)、澳門星星水業科技發展總經理品董事長王金敢(中)、澳門星星水業科技發展總經理
劉燕峰(左)研討健康水對人體的重要性。劉燕峰(左)研討健康水對人體的重要性。

沉緣有限公司代表董事鄭展強(右)、三都水家娃飲
品董事長王金敢(中)、澳門星星水業科技發展總經理
劉燕峰(左)研討健康水對人體的重要性。


